
 

 

 

 

 

 

 

Une phrase est une suite de mots qui a du sens, qui commence 

par une majuscule et qui se termine par un point. 

 

 
 

Il existe différents types de phrases : 

 

- La phrase déclarative qui  sert à raconter et qui se termine par 

un point « . » 

 

  Je mange une pomme. 

 

 

- La phrase interrogative qui pose une question et qui se 

termine par un point d’interrogation :  « ? » 

 

 Que manges-tu ? 

 Quel âge as-tu ? 

 

 

- La phrase exclamative qui sert à dire la surprise, la joie, 

l’énervement, un ordre et qui se termine par un point 

exclamatif : « ! » 
 

 Oh,  cette pomme est bonne ! 

 Dépêche-toi ! 

 

 

 

 

     Les types de phrases G 1  

 

 

 

 

Il y a deux sortes de noms : 

 

 

 

Les noms propres désignent des gens, des animaux, des lieux 

particuliers. Il s commencent par une majuscule. 
 
 

 

 

Les noms communs, désignent des objets, des catégories de 

personnes ou d’animaux. Ils sont en général précédés par un 

petit mot ( le déterminant : le, la , l’, un , ….) 
 

 

 

 

 

Je m’entraîne  : Je cherche : 1 nom propre et 3 noms communs 

 

Le chien Pollux mange un os dans le jardin.  

 

 

 

 

     Les noms G 2 

Miam, miam… 



 

 

 

 

 

Un déterminant est un petit mot qui accompagne le nom 

commun.  
 

 ma sœur , un chien, le peigne 

 

 

On ne met pas de déterminant devant les noms propres. 

 

Devant certains noms  « le » et « la » se transforme en « l’ » 

   l’école, l’ananas, l’hôpital 

 

 

Voici notre liste de déterminants : 

 



 

Je m’entraîne à l’oral : Pour chaque déterminant de notre liste j’essaie de 

trouver un nom commun. 

     Les déterminants G 3  

 

 

 

 

Un verbe est un mot qui, le plus souvent , indique une action. 

Il indique le temps de la phrase. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dans le dictionnaire le verbe est à l’infinitif. 

 

Dans les phrases, on peut le conjuguer : 

 Je chante, tu chantes, il chante…. 

 

Le verbe change aussi en fonction du temps : 

 

- Le petit garçon a mangé des bonbons. ( passé) 

- Le petit garçon mange des bonbons. ( présent) 

- Le petit garçon mangera des bonbons. ( futur) 

 

 

 

Je m’entraîne à l’oral : dans les phrases suivantes je cherche le verbe. 

 

La vache broute dans le pré.   Les enfants jouent aux billes. 

La maîtresse écrit au tableau la leçon. La fée vole  dans le ciel. 

     Le verbe G 4 

La fille marche. Le chat dort. Des enfants chantent. 



 

 

 

 

 

La phrase négative pourrait commencer par : NON. 

La phrase affirmative pourrait commencer par : OUI 

 

La négation est formée de deux petits mots. 
ne….pas ne….plus ne…jamais ne…rien 

 

Le mouton marche.    Le mouton ne marche pas. 

Il pleut toujours.   Il ne pleut jamais. 

 

 

Devant une voyelle le ne devient n’. 

J’ai faim.    Je n’ai pas faim. 

 

 

 

 

 

Je m’entraîne à l’oral : à mettre les phrases à la forme négative 

 

La vache broute dans le pré.   Les enfants jouent aux billes. 

La maîtresse écrit au tableau la leçon. La fée vole  dans le ciel. 

     La phrase négative G 5  

 

 

 

Un nom est du genre masculin quand il est précédé de : un, le, mon, ce… 

 Exemple : mon livre, le fromage 

 

Un nom est du genre féminin quand il est précédé de : une, la, ma, 

cette… 

 Exemple : une maison, cette robe 

Pour former le féminin d’un nom, on ajoute souvent « e », mais il ne 

s’entend pas à l’oral. 

 

 

 

 

Un nom qui désigne une seule personne, un seul animal, une seule chose 

est un nom singulier. 

 

 

Un nom qui désigne plusieurs personnes, plusieurs animaux, plusieurs 

choses est un nom pluriel. 

 

Pour écrire un nom au pluriel, on ajoute le plus souvent un « s » et parfois 

un « x ». 

 Le genre des noms : 

masculin / féminin 
G 6 

Le nombre des noms : 

Singulier / pluriel 
G 7 



 

 

 

 

Le sujet du verbe est la personne, l’animal ou la chose qui fait l’action. 

 

 

    

 

     Le petit chien     mange      la chaussure de papa. 

 

 

 

 

 

Pour trouver le sujet du verbe, on pose la question : qui est-ce qui ? ou 

qu’est ce qui ? 
 

 

 

Je m’entraîne :  

- je trouve le verbe ( en expliquant ma méthode) 

- je trouve le sujet en disant à haute voix la question. 

 

 

Papa applaudit le numéro du clown. 

 

Sur le feu, la bouilloire siffle. 

 

Dans la cour, les enfants de maternelle font du toboggan. 

 

Les chattons, demain , se promèneront dans le parc.  

 

     Le groupe sujet G 8 

V S 

 

 

 

 

Il y a 9 pronoms personnels. 

 

Les pronoms personnels sujets se mettent à la place des groupes sujets. 

La petite fille raconte le film. Elle raconte le film. 

 

L’ogre dévore la tartine.  Il dévore la tartine. 

 

 

On peut classer les pronoms : 

 

 Tout seul : 

Singulier 

Avec d’autres : 

Pluriel 

1
ère

 personne je Nous 

2
ème

 personne tu Vous 

3
ème

 personne il, elle, on ils, elles 

 

     Les pronoms personnels G 9 



 

 

 

 

Lorsque le sujet change, la forme du verbe change.  

On dit que le verbe s’accorde avec son sujet. 
 

  

 

 

     Marie attrape le papillon. 

 

     Marie et  Luc attrapent le papillon. 

 

 

 

 

 

 

 

La terminaison du verbe dépend du sujet : 

 

Marie et  Luc peut être remplacé par le pronom personnel : ils. 

 

La terminaison du verbe est donc : ent 

     L’accord sujet-verbe G 10  

 

 

 

L’adjectif qualificatif donne des informations sur le nom 

commun qu’il accompagne. 

Il indique comment sont les personnes, les animaux ou les 

choses. 
 

 

 

      le gros chien méchant 

 

 

 

 

 

         

 

le petit chien 

 

 

 

 

 

 

 

 

Je m’entraîne à l’oral : Je choisis un objet dans la maison et je le décris en 

utilisant au moins trois adjectifs. 

     L’adjectif qualificatif G 11 



 

 

 

 

Dans une phrase, le nom commun est souvent employé avec d’autres 

mots. 

L’ensemble de ces mots s’appelle le groupe nominal (GN) 

 

Le groupe nominal se compose :  

- un déterminant 

- un nom commun 

- parfois un adjectif 

 

 

 

 

 

 

 

Dans le groupe nominal, il faut accorder  le nom avec le déterminant qui 

le commande. 

 

On accorde en genre ( Féminin – Masculin) 

Une jolie  petite fille joyeuse. 
 

 

 

On accorde en nombre ( Singulier – Pluriel) 

  Des grands enfants roux 

      Le groupe nominal G 12 

L’accord dans le groupe nominal 

N det 

det N 



 


